



19 DE ABRIL DE 2024

ISRAEL LANZA ATAQUE CONTRA TERRITORIO IRANÍ



Fuente: MSNBC News

19/04/2024 – Estados Unidos reportó que Israel atacó a Irán con un misil durante la noche del jueves 18 de abril. Por ahora, hay información contradictoria sobre el nivel de la agresión y sus daños. Mientras las autoridades estadounidenses afirman que un misil israelí alcanzó territorio iraní, Irán precisa que en realidad se trataron de pequeños drones que fueron interceptados antes de causar daños. Medios locales y la Agencia Internacional de Energía Atómica han confirmado que no hay afectaciones en instalaciones civiles, militares, ni en sitios nucleares. La agencia de noticias iraní, Fars, reportó que se escucharon múltiples explosiones cerca de una base militar en la provincia de Isfahán, donde se encuentran aviones de combate e instalaciones nucleares. Por su parte, el ministro de Seguridad de Israel, Itamar Ben Gvir, describió el ataque a Irán como “débil” y “poco convincente”. En respuesta, el líder de la oposición, Yair Lapid, pidió su renuncia pues considera que su comentario “ridiculizó a Israel”. Finalmente, Reino Unido pidió evitar “una escalada significativa”; y la presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, demandó a todas las partes que se abstengan de tomar más medidas.

[BBC](#); [CNN](#); (1) [Reuters](#)

LA CIJ CONVOCA LAS PRIMERAS VISTAS TRAS LA DENUNCIA DE MÉXICO CONTRA ECUADOR

18/04/2024 – La Corte Internacional de Justicia (CIJ) programó para el 30 de abril y el 1º de mayo las primeras vistas públicas sobre la denuncia de México contra Ecuador por el asalto a la Embajada mexicana en Quito, con el fin de evaluar la posible adopción de medidas cautelares. México presentará su caso el primer día, mientras que Ecuador lo hará en la segunda jornada. El gobierno mexicano busca que Ecuador tome medidas para garantizar la protección de la Embajada y su personal, y se abstenga de acciones que puedan agravar la situación. Por otro lado, el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, prometió cuidar la salud y seguridad del expresidente Jorge Glas, quien envió una carta a los mandatarios de México, Brasil, y Colombia, resaltando que se encuentra en la “peor prisión de Ecuador” y en “huelga de hambre”.

[X @SRE_mx Europa Press Forbes](#)

MÉXICO RETRASA HASTA MAYO LA ENTRADA EN VIGOR DE EXIGENCIA DE VISAS PARA PERUANOS

18/04/2024 – El gobierno mexicano retrasó hasta mayo la entrada en vigor de la disposición para aplicar de forma temporal la exigencia de visa a ciudadanos peruanos que quieren ingresar al país. La medida fue anunciada el 4 de abril y se suponía que se empezaría a aplicar desde el próximo el 20 de abril, sin embargo, entrará en vigor hasta el 6 de mayo del presente año. En reciprocidad, Perú anunció una medida similar, pero se retractó pocos días después. En 2012, México eliminó el requisito de visado para los peruanos que visitaban el país por menos de 180 días y desde entonces, el país vio un aumento “sustancial” en el número de peruanos que ingresan y que “presentan inconsistencias en su documentación”, según afirmó la Secretaría de Gobernación (SEGOB).

[Forbes México X: @EmbaMexPeru](#)

CANCELLER BÁRCENA PARTICIPA EN ACTIVIDADES SOBRE POLÍTICA MIGRATORIA EN EL PASO, TEXAS

18/04/2024 – La canciller mexicana Alicia Bárcena, en su visita a Texas, EE. UU., recorrió puntos claves de la frontera en El Paso, junto a la patrulla fronteriza. Asimismo, se reunió con las autoridades migratorias estadounidenses, con quienes dialogó sobre las medidas preventivas tomadas por los consulados mexicanos en EE. UU. ante las leyes antiinmigrantes, así como la gestión de encuentros y retornos en esa ciudad. Al encuentro también asistieron el jefe de la unidad para América del Norte, Roberto Velasco; el cónsul Mauricio Ibarra del consulado en El Paso; y funcionarios de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE). La canciller destacó la importancia de la defensa de la comunidad mexicana en Texas, el Modelo mexicano de Movilidad Humana y la importancia de abordar “las causas estructurales de la migración en la región.”

[X @SRE_mx; \(1\)](#)

AMÉRICA DEL NORTE

EE. UU. Y REINO UNIDO APLICAN NUEVAS SANCIONES A IRÁN

18/04/2024 – Estados Unidos y el Reino Unido impusieron nuevas sanciones a Irán en respuesta al ataque contra Israel. Las medidas estadounidenses se dirigen a 16 individuos y dos entidades relacionadas con la producción de drones iraníes, mientras que las de Reino Unido apuntan a organizaciones militares, individuos y entidades vinculadas a la industria de drones y misiles balísticos. Joe Biden, presidente de Estados Unidos, declaró que con estas nuevas sanciones su país continúa intentando que Irán “rinda cuentas” por sus acciones.

[Deutsche Welle](#)

EL JUEZ MERCHAN DA POR CONCLUIDO EL PROCESO DE SELECCIÓN DEL JURADO EN EL CASO CONTRA TRUMP

18/04/2024 – El juez Juan Merchan, quien lidera el caso por presunto soborno contra el expresidente de Estados Unidos, Donald Trump, dio por concluido el proceso de selección del jurado. Dicho órgano está conformado por siete hombres y cinco mujeres, pero todavía falta la selección de seis suplentes. La Fiscalía acusa a Trump de 34 delitos por presunta falsificación documental, en la que habría intentado ocultar el pago de 130,000 dólares a Stormy Daniels, exactriz de cine para adultos.

[Europa Press](#)

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

ARGENTINA PRESENTA SOLICITUD PARA SER “SOCIO GLOBAL” DE LA OTAN

18/04/2024 – Argentina solicitó formalmente ser reconocida como “socio global” de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN), una categoría similar a la que poseen países como Colombia, Australia, Japón o Corea del Sur. Esta designación le permitiría a Argentina acceder a programas y participar en operaciones de la Alianza. El ministro de Defensa argentino, Luis Petri, entregó la solicitud al secretario general de la OTAN, Mircea Geoana, expresando el interés del país latinoamericano en modernizar y capacitar a sus fuerzas armadas de acuerdo con los estándares de la OTAN. Esta designación ampliaría el enfoque de la OTAN más allá de la región euroatlántica. El presidente de Argentina, Javier Milei, que canceló su gira europea tras el ataque de Irán a Israel, ha apostado por fortalecer la política de Defensa del país. Petri llegó a Bruselas, donde inicialmente se esperaba al presidente, y firmó el contrato para la adquisición de 24 aviones F-16.

[Europa Press](#)

PRESIDENTE DE ECUADOR VINCULA EL “SABOTAJE” ELÉCTRICO A LA CONSULTA POPULAR

18/04/2024 – El presidente de Ecuador, Daniel Noboa, vinculó el reciente “sabotaje” en el sistema eléctrico nacional y la controversia internacional surgida tras el asalto a la Embajada de México en Quito, con la consulta popular y referéndum programados para el próximo domingo. Estos eventos, según el mandatario, podrían estar relacionados con intentos de influir en el proceso electoral, que aborda temas de seguridad y reforma constitucional. Al respecto, este jueves votaron los presos sin sentencia firme, de los cuales están habilitados 5338 reclusos. La votación de presos se realizará en 20 de las 24 provincias del país.

[Europa Press EFE](#)

VENEZUELA ACEPTA LA LLEGADA DE MIGRANTES VENEZOLANOS DEPORTADOS DESDE CHILE

18/04/2024 – Chile inició la deportación de venezolanos que se encuentran en situación migratoria irregular y que han cometido crímenes o que “pueden constituir una amenaza” para el país. En tanto, las autoridades venezolanas aceptaron recibir, durante la primera semana de mayo, un vuelo con hasta 150 migrantes expulsados. El viceministro interior de Chile, Manuel Monsalve, informó que el objetivo es realizar expulsiones efectivas, y celebró la cooperación con Venezuela, afirmando que “es clave para la seguridad de Chile”.

[Europa Press](#)

EUROPA

LA UNIÓN EUROPEA ABORDA LA RECUPERACIÓN ECONÓMICA DEL BLOQUE

18/04/2024 – Los líderes de la Unión Europea (UE) se reunieron en una cumbre en Bruselas para discutir alternativas para que el bloque recupere terreno frente a Estados Unidos y China, y aproveche mejor su mercado interno. Se reconoció que la UE está rezagada en innovación, especialmente en áreas como baterías para automóviles eléctricos e inteligencia artificial. Además, la industria está perdiendo mercados debido al aumento en los precios de la energía desde el inicio del conflicto entre Rusia y Ucrania. En este sentido, el expresidente del Banco Central Europeo (BCE), Mario Draghi, declaró que el bloque necesita un “cambio radical”.

[Deutsche Welle](#)

PRESIDENTE DE POLONIA SE REÚNE CON DONALD TRUMP

18/04/2024 – El presidente de Polonia, Andrzej Duda, y el expresidente y candidato presidencial de Estados Unidos, Donald Trump, mantuvieron un encuentro en Nueva York en el que discutieron el gasto en Defensa de los países miembros de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN). Durante la reunión se propuso aumentar el gasto al 3% del PIB, en respuesta a la agresión rusa en la frontera oriental de la Alianza militar. Asimismo, discutieron sobre la ofensiva israelí sobre la Franja de Gaza. Los críticos del presidente Duda mostraron su oposición a esta reunión.

[Europa Press](#)

AGRICULTORES POLACOS RETOMAN PROTESTAS EN LA FRONTERA CON UCRANIA

18/04/2024 – Los agricultores polacos han retomado las protestas en la frontera con Ucrania, bloqueando pasos fronterizos importantes como Medika y Korczowa. En específico, los agricultores se manifiestan contra el Pacto Verde Europeo y la eliminación por parte de la Comisión Europea de las tarifas aduaneras sobre los productos agrícolas ucranianos. En marzo se acordó limitar la importación agrícola ucraniana y proporcionar compensaciones a los agricultores polacos, sin embargo, las medidas no se han implementado efectivamente.

[Europa Press](#)

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

ESTADOS UNIDOS VETA LA ADMISIÓN DE PALESTINA COMO MIEMBRO DE LA ONU

18/04/2024 – Estados Unidos vetó el proyecto de resolución que recomendaba la admisión del Estado palestino como miembro de pleno derecho de la Organización de las Naciones Unidas (ONU). La resolución del Consejo de Seguridad contó con 12 votos a favor y las abstenciones de Reino Unido y Suiza. Palestina es observador permanente en la ONU desde 2012 y presentó el pasado 2 de abril una solicitud al Secretario General, António Guterres, para reconsiderar su petición de 2011 y ser Estado miembro de la organización. El representante especial del presidente palestino, Ziad Abu Amr, afirmó que conceder a Palestina la condición de miembro de pleno derecho de la ONU eliminaría algunas de las injusticias a las que se han visto sometidos por generaciones. Por su parte, el Secretario General llamó a la comunidad internacional a cooperar diplomáticamente para la desescalada en Medio Oriente, empezando por Gaza.

[Noticias ONU](#)

LA ASEAN HACE UN LLAMADO AL CESE DE LA VIOLENCIA EN MYANMAR

18/04/2024 – Los ministros de Asuntos Exteriores de la Asociación de Naciones de Asia Sudoriental (ASEAN) urgieron al cese inmediato de la violencia en las zonas fronterizas de Myanmar. Los ministros destacaron su preocupación por el bienestar de los civiles y subrayaron la necesidad de continuar el diálogo. La declaración resaltó la importancia de ejercer la máxima moderación, respetar el derecho internacional humanitario y tomar medidas para reducir las tensiones y, garantizar la seguridad y protección de todos los civiles en las áreas afectadas.

[Reuters](#)

ORGANISMOS INTERNACIONALES

ALEMANIA INSTA AL G7 A RESPONDER AL ATAQUE DE IRÁN A ISRAEL

18/04/2024 – Los ministros de Asuntos Exteriores del G7 se reunieron en Capri, Italia, con el fin de discutir las tensiones en Medio Oriente y la ayuda a Ucrania. La ministra de Exteriores de Alemania, Annalena Baerbock, afirmó que el G7 debe responder al ataque sin precedentes de Irán contra Israel y que se encuentran evaluando medidas adicionales para evitar una escalada. Los países del G7 tienen previsto implementar sanciones individuales contra las personas implicadas en la cadena de suministro iraní de misiles y drones. Josep Borrell, Alto Representante de la Unión Europea (UE) para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad, presente en el encuentro, apoyó la idea y mencionó la ampliación de los límites impuestos a las empresas europeas para exportar componentes a Irán.

[Deutsche Welle](#)

STOLTENBERG PIDE A LA OTAN SISTEMAS ANTIAÉREOS PARA UCRANIA

18/04/2024 – El secretario general de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN), Jens Stoltenberg, llamó a los Estados miembros a ofrecer a Ucrania sistemas de defensa antiaérea o apoyo financiero, puesto que el país tiene una “necesidad urgente y crítica” de recibir más defensas. Stoltenberg sostuvo que la Alianza está recopilando “información sobre los distintos sistemas de defensa que [tiene] la OTAN”, al tiempo que puntualizó que se han “centrado en los sistemas Patriot”. Asimismo, el secretario animó a los aliados del bloque que no tienen capacidad de brindar defensa antiaérea a Ucrania, a brindarle apoyo financiero. Países Bajos confirmó un paquete de cerca de 4260 millones de dólares en ayuda militar adicional, mientras que Dinamarca anunció una nueva remesa.

[Deutsche Welle](#)

OMS ALERTA POR TRANSMISIÓN DE GRIPE AVIAR

18/04/2024 – La Organización Mundial de la Salud (OMS) manifestó su “gran preocupación” ante la propagación de la cepa H5N1 de la gripe aviar a humanos, dado que esta enfermedad cuenta con una tasa de mortalidad “extraordinariamente alta”. Sin embargo, la OMS recalcó que no existe evidencia de transmisión interhumana hasta la fecha. Se han reportado 889 casos humanos en 23 países desde principios de 2023, con una tasa de mortalidad del 52%. La OMS calificó la situación como “pandemia zoonótica animal global” y subrayó la necesidad de intensificar la vigilancia y el registro de nuevas infecciones para prevenir una posible adaptación del virus a la transmisión entre humanos.

[Deutsche Welle](#)



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General

Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión

Rosa Eugenia Sandoval Bustos

David Hernández López

Investigación y elaboración

Darah Michelle Palafox Guerrero

Carolina Guadalupe Robles Dávila

Leslye Miller Castro (Servicio Social)

Juan Pablo Camarena Cervera (Prácticas Profesionales)

Arantxa Alarcón Castro (Servicio Social)

Mariana Tabares Luna (Servicio Social)

Abril de 2024



<http://centro gilbertobosques.senado.gob.mx/>